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現代の若者には、まだ十分に活用されていない素晴らしい独創性と創造性がありま
す。彼らの新鮮な視点、エネルギー、好奇心、「意欲的な」姿勢、そして何よりも、より
良い未来に対する渇望は、新しいアプローチを生み出し、イノベーションと変化を起
こす原動力となっています。

2022年世界知的財産の日 (4月26日) は、知的財産 (IP) 権がどのようにして若者たち
の目標を支え、アイデアを実現し、収益と雇用を創出し、彼らを取り巻く世界に良い
影響を及ぼす上で力になるかを、若者たちが発見するための良い機会です。知的財
産権があれば、若者たちは、自分たちの大望の実現に必要不可欠なツールの1つにア
クセスすることができます。

詳しい情報については、「2022年世界知的財産の日」のウェブページをご覧ください。
皆さんの参加をお待ちしております。2022年世界知的財産の日のイベントをあなた
の地域のコミュニティで開催しませんか。

Twitter (#worldipday)、Facebook (www.facebook.com/worldipday)、
Instagram (@wipo_ompi) に参加して、知的財産に関するあなたのアイデアや意
見を発信し、あなたや他の若者たちがより良い未来のためにどのようにイノベーショ
ンを実行しているかをシェアしてください。

https://www.wipo.int/ip-outreach/ja/ipday/index.html
http://www.facebook.com/worldipday
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著者: Andre Toh氏、アーンスト・アンド・ヤング・エルエルピー、 
ASEANバリュエーション・モデリング & エコノミクス部門リーダー、シンガポール

世界経済はますますイノベーションと無形資産	(IA)	に牽引されるようになっています。
Brand	Finance社の2020年のGlobal	Intangible	Finance	Tracker	(世界の無形金
融の年次レビュー)	によると、テクノロジーの様々な分野で無形資産が急増し、現在、
無形資産の価値は世界全体で65兆米ドルを超えています。

特許、商標、著作権などの知的財産	(IP)	権は、データやノウハウ、ブランディングと
共に、無形資産を構成する主要な要素となっています。企業価値はますます無形資
産と知的財産を基盤とするようになり、企業がこうした資産から資金を調達する能
力は、事業価値を高め、企業の成長を推進する上で極めて重要です。

シンガポールは知財ファイナンスに全体的アプローチを採用

シンガポール政府は、知的財産を積極的に保護、管理、商品化する企業をサポートす
る取り組みを強化しています。この目的のために、同政府は2013年に知財ハブ基本計
画	(IP	Hub	Master	Plan)	を発表し、シンガポールを知財活動の国際的なハブと位置付
けました。2017年には、同国の経済戦略に合わせて知財ハブ基本計画を見直し、更新
しました。更新内容は、知財分野の専門知識の拡充、知財の商品化および知財を利用
した資金調達の推進、知財関連のマーケット情報に関する透明性の向上などです。

知財ハブ基本計画およびその改定に基づき、2021年にシンガポール政府はシンガ
ポール知財戦略2030	(SIPS	2030)	を発表しました。この戦略の3つの柱は、第1に、
知財活動および知財取引の国際的なハブとしてのシンガポールの地位の強化、第2
に、革新的な企業の誘致と育成、第3に、知財分野の雇用の創出とスキルの開発へ
の懸命な努力です。

シンガポールはそもそも有利な立場にあります。同国には国際的に認められた
世界トップクラスの知財エコシステムがあり、企業による知的財産の保護、管理、

*WIPOレポートの新シリー
ズの第1回目として、WIPO
は最近シンガポール知的財
産庁 (IPOS) と提携し、知
財ファイナンスを推進するシ
ンガポールの取り組みをお
伝えしました。レポートを執
筆したAndre Toh氏が、企
業の知的財産資産の可能
性を最大限に引き出すこと
を支援する、多面的なエコ
システムを構築したシンガ
ポールの経験を紹介します。

シンガポールの知財関連の取り組み

20172013 2021

2013年知財ハブ基本計
画の更新

最初の知財ハブ基本計画
の策定

シンガポール知財戦略
2030の策定

シンガポールにおける 
知財ファイナンスの推進*

https://brandirectory.com/download-report/brand-finance-GIFT-2020.pdf
https://brandirectory.com/download-report/brand-finance-GIFT-2020.pdf
https://www.ipos.gov.sg/docs/default-source/about-ipos-doc/full-report_update-to-ip-hub-master-plan_final.pdf
https://www.ipos.gov.sg/docs/default-source/about-ipos-doc/full-report_update-to-ip-hub-master-plan_final.pdf
https://www.wipo.int/sme/en/news/2021/news_0006.html
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商品化を可能にする法規制インフラの整備が行き届い
ています。また、国際基準に基づく財務報告および評
価の枠組みも導入されています。シンガポールには3万
6,000社を超えるスタートアップ企業やテクノロジー企
業が拠点を置き、革新的な企業の集積数は増加し続
けています。さらに、シンガポールの知財エコシステム
は、金融機関、民間銀行、評価人、コンサルタント、弁
護士など、知財サービス・プロバイダーの包括的なネッ
トワークで構成されています。知財関連の政府機関と
産業界のステークホルダーとの官民パートナーシップ
が、引き続き知財エコシステムを強化しています。

シンガポールは知財の豊富な企業に様々な 
資金調達オプションを提供

知財を豊富に有しているシンガポールの企業は、主に
株式発行による資金調達、借入による資金調達、政府
の補助金を通じた資金の調達を目指します。

シンガポールの事業環境は、革新的な企業がエンジェ
ル投資家やベンチャーキャピタルによる株式投資を求
め、資金を確保することを可能にしています。2019年の
ベンチャー投資額は134億シンガポールドル	(約98億
米ドル)	を超え、前年比で36%増加しました。

シンガポールでは、知財を担保とする借入による資金
調達はまだ比較的歴史が浅いものの、2014年に政
府は知財資金調達スキーム	(IP	Financing	Scheme、
IPFS)	を試験的に導入しました。このスキームの下で、
政府は知財評価費用を補助し、スキームに参加する金
融機関と共に、知財担保ローンがデフォルトになる可
能性についてのリスクを負担します。この試験的スキー
ムは、知的財産を資金調達の担保として利用すること
への認知度を高める効果がありました。

シンガポール企業庁が導入した、企業資金調達ス
キーム	－	ベンチャーデット・プログラム	(Enterprise	
Financing	Scheme-Venture	Debt	Programme、EFS-
VDP)	など、政府によるその他の保証や出資も、無形
資産中心の革新的企業の成長を加速させました。この
プログラムでは、1申請者当たり800万シンガポールドル	
(約580万米ドル)	の資金を調達することができます。

知財投資家と企業の誘致に適した、整備の行き届いた 
シンガポールの知財エコシステム

シンガポールの 
知財エコシステム

知財サービス・	
プロバイダーの	
包括的ネットワーク

数多くの革新的な企
業の集積

整備の行き届いた
法規制インフラ

知財ファイナンスは長期的な取り組み

こうした施策が実施されているにもかかわらず、知財
ファイナンスにはいくつか課題があります。知財ファイナ
ンスは長期的な取り組みであり、シンガポールは引き続
き、国際的なパートナーなどのステークホルダーと協力
して、こうした課題の克服に努めます。

重要な課題の1つは、金融機関が企業に融資する際、
知的財産を担保として利用することに依然として難
色を示すことです。多くの金融機関は、知的財産を担
保として利用することに不慣れで、社内で知的財産を
評価する能力がありません。この課題に取り組むため
に、シンガポール政府とシンガポール評価鑑定人協
会	(Institute	of	Valuers	and	Appraisers	of	Singapore、
IVAS)	は、国際的に認められる知財評価の標準ガ
イドラインを策定する計画を進めています。ステーク

https://www.sac.gov.sg/professional-development/institute-valuers-and-appraisers-singapore
https://www.sac.gov.sg/professional-development/institute-valuers-and-appraisers-singapore
https://www.sac.gov.sg/professional-development/institute-valuers-and-appraisers-singapore
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知財担保融資の実現:
各国の視点 
シンガポールの歩み
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ホルダーはこのガイドラインを利用することで、知的財産の価値について理解を深
め、知財の評価方法に対する信頼を高めることができるでしょう。その結果、イノベー
ション主導型企業の知財ファイナンス活動が活発化すると思われます。

知的財産には流通市場がないため、しばしば流動性の低い資産とみなされることも
金融機関は懸念しています。こうした懸念に拍車をかけているのが、流動性の低い
知的財産は、経営不振に陥るとその価値や処分の可能性が大きく低下する可能性
があることです。この懸念を払拭するために、シンガポール知財戦略2030では、取引
所などのプラットフォームや取引先などのコネクションを通じた取引の促進によって、
企業が知的財産を商品化する機会を増やす予定です。これにより、知的財産の流動
性と資金提供者への魅力度を高めることを目指します。

情報の非対称性もシンガポールにおける知財ファイナンスの課題の1つです。一般に、
重要な知財情報は企業の財務報告で開示されません。このことが、知的財産の価値
の寄与度を適切に評価することと、資金調達プロセスの妨げとなっています。こうし
た状況を生み出しているのは、シンガポールの企業間で知的財産の管理手法に差が
ある結果、知財資産を管理・保護し、知財資産から価値を引き出すことへの認識と
能力が不足している企業があるためです。そこで、シンガポール知的財産庁	(IPOS)	と
会計企業規制庁	(ACRA)	が省庁間委員会を設置し、産業界のワーキング・グループと
緊密に連携しながら知財開示の枠組みを構築し、企業が資金提供者を含むステーク
ホルダーに対し、知的財産などの無形資産に関する情報をより効果的に発信できる
よう支援しています。その目的は、知財ファイナンス活動をさらに推進することです。

まとめ

シンガポール政府は、知的財産および無形資産関連の活動の国際的なハブとしての
地位を強化するというビジョンを掲げ、このビジョンを支援する一連のプログラムや
イニシアチブを導入しています。特定された課題をもとに、課題克服に向けた必要
な措置を講じるための堅実な全体的アプローチを取り入れ、シンガポール知財戦略
2030を策定しました。この戦略に基づき、関係政府機関は産業界および国際的な
パートナーと緊密に連携しながら、知的財産に対する理解を深め、知的財産の開示
と評価を改善し、企業が知的財産資産の価値を活用できるよう支援します。

本シリーズおよび「知財ファイナンスの推進:	国別レポート:	シンガポールの取り組み」
の全文はwww.wipo.int/sme/でご覧いただけます。

シンガポール知財戦略2030による今後の見通し

シンガポールにおける知財ファイナンスの課題、および課題克服の今後の見通し

主な課題

知財評価の標準ガイドライン知財の取引機会および市場の拡大 知財開示の枠組みの改善

知的財産の担保としての	
受け入れ

情報の非対称性および	
財務報告

知的財産を換金する	
流通市場の不足

知財の管理手法に	
見られる格差

https://www.ipos.gov.sg/
https://www.acra.gov.sg/
https://www.wipo.int/sme/
http://www.wipo.int/sme/
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COVID-19のパンデミック発生後、アフリカ諸国のワクチン生産能力の不足に対す
る関心が高まり、非常に懸念されています。この話題が特に注目を集めているのは、
先進国と途上国の間でCOVID-19ワクチンの接種機会に深刻な格差が生じているた
めです。

アフリカのワクチン生産能力は限られています。ワクチンの生産能力とフィル/フィ
ニッシュ	(充填および最終製剤化)	能力があるのは、チュニジア、セネガル、エジプト、
エチオピア、南アフリカのみで、その能力は国によって差があります。アフリカ最大の
総合施設はケープタウンにあるバイオバック研究所です。

最近、ファイザー社はバイオバック研究所と年間1億回分のワクチンを生産する基本
合意書を締結しました。この契約には、原薬の輸入、バイアル	(ワクチンの入った小
瓶)	への充填、アフリカ内外でのワクチンの配布が含まれます。

アフリカにおける生産能力の不足は、インドやブラジルなどの途上国と好対照をなし
ており、インドには大規模な医薬品生産能力があります。

そのため、ドイツのバイオテクノロジー企業ビオンテック社が、まずルワンダで、続
いてセネガルで、ワクチン生産施設を建設するとの最近の発表は、ゲームチェン
ジャーになると考えられています。

ルワンダとセネガルで 
アフリカ初のCOVID-19 
ワクチン生産工場を建設: 
現在までに明らかに 
なっていること

著者: David Richard Walwyn氏、 
プレトリア大学テクノロジー・マネジメント教授、南アフリカ*

*本稿は2021年10月27日に
最初にThe Conversation
で発表されました。
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ビオンテック社の計画では、コンテナ化された生産ユニットをドイツで建設し、それをルワン
ダに設置します。これにより、ワクチン生産施設の建設期間が1年以上短縮され、遅延リスク
が低下する見込みです。当初はビオンテック社の社員がこの施設を管理・運営しますが、いず
れ所有権と専門技術が移転され、現地で運営される予定です。現時点では、ルワンダにはその
ような専門技術がなく、南アフリカのバイオバック研究所での経験からすると、専門技術の習
得には10年を要する可能性があります。

ワクチンの生産には知的財産とノウハウが必要です。ビオンテック社と両国との取り決めには、
技術移転	(契約の第2フェーズで行われる予定)	と、ビオンテック社が引き続き所有する知的財
産権を対象とするライセンス契約が含まれます。

いずれの施設についても、詳細は明らかにされていません。例えば、現地で生産されるワクチ
ンの配布時期や、生産施設の資金調達方法は不明です。

それでも、ルワンダとのこの取り決めは他に類を見ないもので、その理由は、原薬つまり
COVID-19ワクチンの有効成分	(ここではメッセンジャーRNA)	がアフリカ大陸で初めて生産さ
れるためです。現在COVID-19ワクチンのメッセンジャーRNAが生産されているのは米国と欧
州のみです。

途上国における最近のワクチン供給状況を見ると、現地生産によりワクチン接種率が高まるこ
とがはっきり示されています。この状況が当てはまるのはインドと中国で、いずれも国内に高い
生産能力があります。

最近、ドイツのバイオテクノロジー企業ビオンテック社がワクチン生産施
設をまずルワンダに、続いてセネガルに建設すると発表しました。これ
はゲームチェンジャーになる (状況を一変させる) と見られています。
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不足

アフリカにおけるCOVID-19ワクチンの接種率は低く、2021年9月末時点で
ワクチン接種を終えていたのは、全人口12億2,000万人の5%に相当する
6,000万人に過ぎません。

市場では数千万回分のワクチンが不足しています。しかも、2022年半ばま
でにこの不足が解消される見通しは立っていません。

メッセンジャーRNAワクチンが使用する有効成分はごくわずかです。アフリ
カ大陸の全市民にワクチンを接種するために必要なメッセンジャーRNAは
50キログラム以下です。

しかし、ワクチンの現地生産で問題となるのは、生産技術だけではありま
せん。生産施設を運営するには、医薬品承認のための規制制度と、各生産
バッチを認証できる品質保証システムを確立する必要があります。

COVID-19ワクチンの接種をアフリカに拡大するよう製薬会社に圧力がか
かっていることも、今回の発表を後押ししたと考えられます。しかし、ドイ
ツあるいはその他の国のビオンテック社の施設から、もっと簡単に直接ワ
クチン供給を受けることができたはずです。今回の取り決めが行われた理
由の1つに、アフリカ諸国向けの価格決定構造があることは間違いないで
しょう。

製薬会社は、薬価が高く利益率が非常に魅力的な高付加価値市場を、「ア
クセス・プライシング」に基づいて販売される可能性がある製品から慎重に
保護しています。アクセス・プライシングは、途上国が同等の製品を大幅に
低い価格で購入できる仕組みです。

しかし、並行輸入の結果、収益性の高い市場で製品が入手できるようにな
ると、問題が生じます。

並行輸入は、生産拠点を地理的に分散させ、異なる規制制度の下で運営
することで、回避できます。ルワンダで生産され、ルワンダの規制当局に
より承認される製品は、欧州やその他の先進国では受け入れられないで
しょう。

このようにして、製薬会社は医療製品へのアクセスという点で国際社会か
ら批判される一方、最も収益性の高いセグメントで利益率を維持すること
ができます。

アフリカのワクチン生産能力は限
られています。ワクチンの生産能
力とフィル/フィニッシュ (充填お
よび最終製剤化) 能力があるのは、
チュニジア、セネガル、エジプト、
エチオピア、南アフリカのみで、そ
の能力は国によって差があります。
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ワクチンの生産には知的財産と 
ノウハウが必要です
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COVID-19治療薬への 
アクセスの改善:  
知的財産の果たす役割

著者: Jhon Carmona Carmona氏、 
WIPOグローバルチャレンジ部 (Global Challenge Division)  
およびEdward Harris氏、 
WIPOニュース・メディア部 (News and Media Division)

医薬品特許プールがファイザー社および
Merck Sharp & Dohme (MSD) 社
と抗ウイルス薬のライセンス契約を締
結したことが最近発表されました。これ
により、COVID-19治療薬を大量生産
し、世界人口の半分に相当する人々に低
コストで配布することが可能になります。 写
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最終目標

この取り決めがアフリカ大陸のワクチン生産能力の向上に資することが期
待されます。例えば、今回のビオンテック社の取り決めによって、南アフリ
カなどの国に生産計画を加速させるよう圧力がかかり、より短期間でワク
チン供給が拡大する可能性があります。

これまで南アフリカはワクチン取引を支配してきました。南アフリカはファ
イザー社との契約以外に、メッセンジャーRNAワクチンのハブについても
発表しています。このハブを利用して、大手製薬会社のメッセンジャーRNA
技術の開発とライセンス供与が行われる予定です。

しかし、目指しているのは、完全な技術移転を伴うエンド・ツー・エンドの
現地生産と、市場アクセスに関する制約の緩和です。必要不可欠な医療製
品の提供体制に見られる世界的な格差を解消するために、この点は極めて
重要です。

このほかに、医薬品製造状況の変化という要因も影響する可能性がありま
す。ビオンテック社が締結した契約は、ファイザー社とのパートナーシップ
とは無関係に行われた初めてのものです。これは、ビオンテック社がファイ
ザー社とのライセンス契約外で、自社の顧客基盤を構築する意図があるこ
とを市場に示しています。ファイザー社はCOVID-19ワクチンの有効成分の
製造方法に関する中核的な専門知識の開示に関心がないことを明確にして
いるため、これは重要な意味があります。

新型コロナウイルス感染症	(COVID-19)	の世界的な治療に関して、最近素
晴らしいニュースがありました。国連が支援する非営利団体でWIPOが理
事会のメンバーを務める医薬品特許プールが、ファイザー社およびMerck	
Sharp	&	Dohme	(MSD)	社と抗ウイルス薬のライセンス契約を締結しまし
た。これにより、MSD社のモルヌピラビルとファイザー社のPF-07321332
が100カ国近くの低・中所得国で提供されるようになります。

このライセンス契約の重要性

COVID-19は、早期治療が鍵となります。なぜなら感染初期の治癒率が、
感染が進行した場合に比べて高いからです。現在までに、COVID-19の感
染初期段階の経口治療薬で有望な結果が示されているのは、MSD社のモ
ルヌピラビルとファイザー社のPF-07321332のみです。

最近発表されたライセンス契約により、これらのCOVID-19治療薬を大量
生産し、全世界の人口の半分に相当する人々に低コストで配布することが
可能になります。このライセンス契約に基づき、MSD社とファイザー社は、

製
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COVID-19が社会的に懸念される公衆衛生上の危機と
して続く間は、ロイヤルティを放棄します。それ以外の
場合は、通常の市場条件の下で販売されます。これは、
COVID-19のパンデミックを乗り越えるために特別な支
援を必要としている国々で、数多くの命が救われること
を意味します。

「この契約はとても歓迎すべき出来事であり、革新的
な抗COVID医療技術を世界に普及させるためのバラン
スの取れたモデルを示しています」とWIPOのDaren	
Tang事務局長は述べています。「こうした重要な医療
技術を生み出す人々から、それを必要とする人々まで、
世界中のすべての関係者の方々に、同様の取り決めを
早急に検討していただきたいと思います。WIPOは引き
続き、知的財産、技術、およびその活用に必要なノウハ
ウの共有を推進してまいります。」

こうした合意を促進する知的財産の役割

製品や治療薬に関連する知的財産権の所有は、企業
の研究開発や医療技術の開発に必要なその他の支出
を促します。医療分野では多くの場合、新製品が市場
に出るまで、開発と試験に長い年月を要します。

COVID-19のパンデミックはこのプロセスを一気に加速
させ、一部では、製薬業界などによる投資に加えて、巨
額の公的資金も投じられました。既存薬の転用による
MSD社のモルヌピラビルの開発、およびファイザー社
によるPF-07321332の開発を可能にしたのは、知財制
度がもたらすインセンティブでした。

現在、COVID-19のワクチンおよびその他の製品が増え、
国際社会はすべての人々がワクチンなどを利用できる
ことを目指しています。この一翼を担うのが医薬品特許
プールなどの団体で、知的財産を所有する企業と、生産
の拡大や医療技術の普及を実現できる現地パートナー
との連携を支援しています。医薬品特許プールは、利害
関係者を結び付け、製薬会社の自発的なライセンス供
与を促進するイニシアチブです。

ライセンス供与は、最も一般的に使用されている知財
の許諾ツールです。ライセンス契約では、知的財産権

の所有者または知的財産の使用を管理する組織が、発
明を実施した製品・サービスの開発、製造および/また
は販売を第三者に許諾します。別の言い方をすると、ラ
イセンサー	(実施許諾者)	は製造能力と流通経路を持
つ企業に対し、発明を潜在的ユーザーに届ける許可を
与えます。標準的なライセンシング・モデルでは、ライセ
ンサーはライセンス契約で合意された金銭的条件でロ
イヤルティを受け取ります。

モルヌピラビルとPF-07321332のライセンス契約は、
COVID-19パンデミックとの闘いにおける画期的な出
来事です。この契約は、知的財産が差し迫った問題の
解決に不可欠な要素であることを示す好例であり、多
種多様な関係者が明確な形で協力できるようにする
橋渡しの役割を果たしています。

公衆衛生上の危機など、発明を大量生産する必要に
迫られている状況では、標準的なライセンシング・モデ
ルは、市場の失敗を考慮するために追加的な機能がし
ばしば求められます。市場の失敗のほとんどは、発明
を大量生産する能力の不足と、上乗せ価格を支払うこ
とのできるユーザーのみに発明が集中的に分配される
リスクに関係しています。

この問題の解決策となるのが技術移転契約です。技術
移転は、科学的知見、知識および知的財産を、研究機
関や大学、企業の研究所などの創作者から官民のユー
ザーに移転させる協調的なプロセスです。その目的は、
発明や科学的成果を、社会に利益をもたらす新しい革
新的な製品へと変えることにあります。技術移転を可
能にするのが知的財産の所有権です。

技術移転は製造工場の増加も促すため、医薬品など、
必要性の高い発明の生産を劇的に拡大することができ
ます。

WIPOは、医薬品特許プールとMSDが、ライセンス契
約で知財紛争が生じた場合に、WIPO調停規則に基
づく調停に付すことで合意したことを歓迎しています。
WIPOはCOVID-19対応関連サービスの一環として、ライ
フサイエンス分野における契約交渉と紛争解決を円滑
化するための新しい調停サービスを開始しました。

https://www.wipo.int/amc/ja/mediation/rules/index.html
https://www.wipo.int/covid-19/en/
https://www.wipo.int/amc/en/center/specific-sectors/lifesciences/
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Beewise社: 常識に
とらわれない発想で
世界のミツバチを救う
著者: Catherine Jewell氏、WIPO情報・デジタルアウトリーチ部 
(Information and Digital Outreach Division)

ミツバチは昆虫の世界で最も重要なポリネーター	(花粉媒介者)	で、世界の
食糧供給を確保する上で中心的役割を果たします。受粉が行われなけれ
ば、多くの植物は生殖することができません。イスラエルのスタートアップ
企業Beewise社のCEO、Saar	Safra氏は人工知能	(AI)、コンピュータービ
ジョン、ロボット工学を利用して、大量のミツバチを救っています。先端技
術を用いたBeewise社のソリューションがどのようにして世界のミツバチ
を救っているか、Safra氏に説明していただきました。また、世界の喫緊の
課題に取り組んでいるBeewise社のような小規模企業を支える知的財産	
(IP)	の役割についても話を聞きました。

「ミツバチ・コロニーの
崩壊は気候変動の派
生物です。この害を引
き起こしているのは私
たちであり、皮肉なこと
に、私たち自身が世界
の食料供給を危機にさ
らしています」とSaar 
Safra氏は言います。 
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ミツバチは世界の食糧供給を支えているにも 
かかわらず、ミツバチのコロニーは世界全体で 
毎年約35%失われています

従来の養蜂箱と同じように、BeeHomeはいくつかのミツバチ・コロニーを収容しますが、BeeHome
の方がサイズが大きく、中央の通路にあるロボットがコンピュータービジョン、AI、ニューラルネット
ワークを使用してコロニーを24時間週7日休みなく監視します。ミツバチに問題が発生している可能
性があれば、こうしたツールが問題を特定し、ロボットを作動させ、適切な措置を取ります。
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Beewise社を設立したきっかけを教えてください。

私はソフトウェアエンジニアリングの知識がある起業家ですが、共同設立者の
Elijah	Radzyner氏は養蜂家です。彼は世界中の他の養蜂家と同じように、最善を尽
くしているにもかかわらず、ミツバチ・コロニーの崩壊に直面していました。そこで、私
たちはロボット工学とAIを利用してミツバチを救う方法を一緒に模索し始めました。
まず、様々な製品で試行錯誤を繰り返しました。初期の製品は非常に初歩的なもの
でしたが、早い段階で実際に大量のミツバチを救うことができる製品に出会いました。
そこでBeewise社を設立し、BeeHomeの開発に着手しました。

ミツバチを救うことはなぜ重要でしょうか。

まず、ミツバチのコロニーは世界中で崩壊しています。人間が食べる果物や野菜、種
子、ナッツ類の75%をミツバチが受粉しているので、これは重大な問題です。ミツバ
チがいなければ、私たちが日々恩恵を受けている野菜や果物、花を手に入れること
ができないでしょう。ミツバチは世界の食糧供給を支えているにもかかわらず、ミツ
バチのコロニーは世界全体で毎年約35%失われています。問題は個々のミツバチが
死んでいることではなく、ミツバチのコロニー全体が消滅していることで、これは深
刻な問題と言えます。

第2に、世界人口は増加しており、貧困層が減少する中で、人々は健康的な食事を求
めるようになっています。ですから、ミツバチの生み出す産品に対する需要が増え続
けている時期に、供給が毎年35%減少しているわけです。しかも、この需給ギャップ
はますます拡大しており、需要に見合う供給は確保されていません。これが当社が
解決しようとしている問題です。

コロニーはなぜ崩壊しているのでしょうか。

例えばコロナウイルスなどの特定のウイルスに対処する場合、ウイルスを特定し、解
決に向けて取り組むことができます。時間はかかりますが、達成できないことはあり
ません。

しかし、ミツバチにはこれが当てはまりません。ミツバチはあまりにも多くの問題を抱
えており、しかもそうした問題が同時に発生しています。その1つが気候変動で、気温
が0.5%上昇するごとに、ミツバチの生産性は約5%低下します。ミツバチは数十年前
には存在しなかった害虫や病気にも直面しています。また、近代農業で使用される農
薬の影響を受けます。農作物を守るために使用する化学物質は、ミツバチも殺します。
このようなストレス要因が重なり、ミツバチにとって最悪の事態が生じています。

人間は数千年もミツバチと共存してきましたが、従来の木製の養蜂箱では、リアルタイ
ムでミツバチの世話をすることはできません。これが大きな問題です。BeeHomeを使
用すれば、ストレス要因を減らし、リアルタイムでミツバチを世話することができます。
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BeeHomeについて詳しく教えてください。

簡単に言うと、従来の養蜂箱と同じように、BeeHomeはいくつかのミツバチ・コロニーを収容
します。BeeHomeは従来の養蜂箱より大きく、中央の通路にあるロボットがコンピュータービ
ジョン、AI、ニューラルネットワークを使用してコロニーを24時間週7日休みなく監視します。

このロボットがミツバチを調べ、AIツールがその画像をデータに変換し、ミツバチに問題があ
ることが確認されると、ロボットを作動させ、適切な措置を取ります。例えば、ミツバチが病
気にかかっていることをAIが発見すると、ロボットが養蜂箱に数滴の薬を落とします。5滴で
コロニー全体を救うことができます。あるいは、ミツバチの水や餌がなくなると、ロボットが
BeeHomeの中から補充します。これは非常に簡単な仕組みで、ミツバチをリアルタイムで管
理することができます。従来の養蜂と何ら変わりはなく、単にリアルタイムでロボットが行うよ
うにしただけです。

「当社のソリューションは、[養蜂家が] 養蜂箱を24時間週7日監視することを可能にし
ます。当社は、養蜂家にはビジネスを管理するためのより良いツールを、ミツバチには現
代社会のストレスにうまく対処するためのより良いツールを提供しています。これは当
社、養蜂家、ミツバチの3者にとってメリットがあります」とSaar Safra氏は言います。
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どのようにしてBeeHomeを設計しましたか？

既存の技術を使い、それを自分たちの目的に合わせて応用しようと考えました。最
先端のハードウェアを開発することは考えませんでした。最もシンプルで低価格の
既成のハードウェアを組み合わせて、私たちのソフトウェア・プラットフォームを構築
しました。このプラットフォームがソリューション全体を管理し、調整します。私はこ
れを	(テスラのCEOのElon	Musk氏の言葉を借りて)	「ブリキに包まれたソフトウェア」
と呼んでいます。真の価値を生み出すのはAIを利用したコンピュータービジョンで、ど
のような世話をいつするかを見極めます。

どのようなデータを収集しますか？

膨大な量のデータを収集します。一般的な養蜂箱は、6万のセルを10のフレーム	(蜂
の巣)	に分け、各フレームは約6,000のセルで構成されています。ミツバチはここに
女王蜂の卵、幼虫、蛹を格納し、花蜜と蜂蜜を貯えます。これがミツバチの家です。
BeeHomeは30フレームのコロニーを収容します。各コロニーには18万のセルがあり、
その1つ1つが監視されています。コロニーを24時間週7日休みなく監視することで、テ
ラバイト単位のデータを生成します。これをクラウドに送り、AIが分析して各セルの
状況を確認します。

リアルタイムで病気を特定することは容易ではありません。なぜなら、セルまたはミツ
バチの行動のわずかな変化を発見するために、各セルを継続的に監視しなければな
らないからです。こうした変化が警告を発し、適切な措置についての判断を必要とす
る場合があります。このプロセス全体をAIが行います。

収集したデータによって、地球上のミツバチを救うことができ、これは世界の食糧供
給を救うことに直結します。当社のソリューションによって、コロニーの崩壊は10%
以下にまで減少しています。これに対し養蜂業界の標準は35%です。しかも、これを
実現しているのはロボットです。

さらに、コロニー、受粉、蜂蜜生産を最適化するためにデータからほかに学べること
がないか、データの分析も行っています。こうした装置を迅速に製造し、導入すること
ができれば、大量のミツバチを救うことができるでしょう。

これらのデータは常に存在していますが、木製の箱の中に隠れていてブラックボック
スのようになっていました。従来の養蜂箱では、何が起きているかを一時的に知るこ
とができますが、継続的に追跡することはできません。BeeHomeでは、既成の枠組
みにとらわれない考え方をしているだけでなく、それを改革しようとしています。ミツ
バチと人間に利益をもたらすその他の秘訣を知ることを期待して、データを追跡し、
保存し、分析しています。ミツバチと人間は密接な関係にあります。
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養蜂家にとってのメリットは何でしょうか。

養蜂家はビジネスを管理するための新しいプラット
フォームを手に入れることができます。当社の養蜂家の
お客様は、典型的な例では、従来型の養蜂箱1万箱で
1万コロニーのミツバチを所有し、受粉と蜂蜜で収益を
上げています。養蜂箱をチェックし、ミツバチの世話を
するのはせいぜい月に1度です。当社のソリューション
によって、養蜂箱を24時間週7日監視することができま
す。当社は、養蜂家にはビジネスを管理するためのより
良いツールを、ミツバチには現代社会のストレスにうま
く対処するためのより良いツールを提供しています。当
社、養蜂家、ミツバチの3者にとってメリットがあります。

養蜂家のお客様からのフィードバックを生かして、当社
はプラットフォームの改良を続けています。試行錯誤
を繰り返し、BeeHomeは絶えず改善されています。例
えば、BeeHomeの作り付けの蜂蜜採集機は、以前は

「当社のソリューションによって、コロニーの崩壊は10%
以下にまで減少しています。これに対し養蜂業界の標
準は35%です」とSaar Safra氏は語ります。
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Beehomeの開発にあたり、主な課題は何でしたか。

ミツバチの世話をし、コロニーの崩壊率を下げる、調
和の取れた装置を作るには多くの課題があります。当
社の装置はハードウェア、ソフトウェア、生物学、化学を
組み合わせています。結局のところ、私たちが行ってい
ることは家畜の管理です。ミツバチは自由に飛び回り、
快適で便利な家を提供しなければ去っていくでしょう。
課題は、養蜂の専門知識と複雑で混沌とした生体系を
AIに変換し、モデルとアルゴリズムを訓練することでし
た。飛び回っている200万匹のミツバチを追跡し、識別
することは容易ではありません。しかし、私の共同設立
者が持つ養蜂の専門知識と、当社の優秀なテクノロジ
ストたちのおかげで、これを実現することができました。
数年を要しましたが、ミツバチにとっての5つ星ホテル、
BeeHomeを開発することができました。BeeHomeは
ブリキ製で、温度調整機能があり、ミツバチを嵐や火事
から守ります。素晴らしい家です。
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使も改善する必要があります。知的財産権を侵害した
場合のコストが、知的財産権を尊重した場合のコスト
を上回るようになってほしいと思います。

Beewise社などの企業にとって、知的財産に目を向け
る重要性は何ですか。

当社は市場に、そして世界に先駆けて、重大な問題に取
り組んでいます。当社はまだ規模が小さく、競合他社か
らの大きなプレッシャーは感じていませんが、世界にイノ
ベーションをもたらし、そのイノベーションをビジネスの
視点から活用しようとし、得るものや失うものが多けれ
ば、それを確実に保護したいと考えるでしょう。知的財
産がなければ、競合他社に対して無防備になります。

将来の計画を教えてください。

ミツバチを守ることは決して簡単なことではありません。
当社には大きなミッションがあります。いずれ、ミツバ
チのコロニーが脅威にさらされない日が来ることを望
んでいます。ミツバチ・コロニーの崩壊は気候変動の派
生物です。この害を引き起こしているのは私たちであ
り、皮肉なことに、私たち自身が世界の食糧供給を危
機にさらしています。この問題を解決する方法はまだあ
り、成功すれば達成感が得られるでしょう。そうすれば、
もっと大きな問題に挑戦するつもりです。

いくつかの会社を設立されています。成功の秘訣は何
でしょうか。

様々な要因がありますが、共通しているのは幸運だっ
たということです。2つ目の要因は失敗です。失敗する
ということを受け入れなければなりません。私たちは世
界初の装置を開発しようとしています。これはほかの
誰も経験していないことです。そのような最初の装置
を開発するとき、計画通りに行く可能性はどのくらいあ
るでしょうか。ゼロです。失敗も成功の一部ですよね？
つまり、失敗を経験することなく成功は手に入らないと
いうことです。失敗と成功は同じ道にあります。しかし、
失敗は本当につらいですし、多くの人は必ずしもその
価値を理解するとは限りません。

箱から蜂蜜を集めるのに19分かかっていましたが、
今では15分に短縮されました。ただし、当社のお客様
は養蜂家ですが、当社にとっての最大の関心事はミツ
バチです。

どのような反応がありましたか。

当社のソリューションに対する戸惑いもありますが、好
意的に受け止められています。確かに、市場には教育
が必要な部分があります。破壊的な技術を導入しよう
とする場合、問題と解決策について視点を変えるよう
人々を教育する必要があります。当社のお客様は、最
善を尽くしているにもかかわらず、収益源であるミツバ
チという資産を毎年35%失い、大変な打撃を受けてい
ます。BeeHomeはお客様にとって強力なソリューショ
ンになります。

知的財産は社内でどのような役割を果たしていますか。

養蜂箱にロボット工学を用いるのは当社が世界で初
めてだということを認識したため、早い段階で当社の
ソリューションの特許取得を開始しました。すでに18
の特許を取得し、今後さらに増える見込みです。このこ
とに大変満足しています。当社の知的財産権は、当社
を模倣しようとする人々の動きを確実に遅らせるでしょ
う。当社のAI、ニューラルネットワーク、データセット
は、開発と最適化に4年近くかかりました。これは現在
99.9%の精度を誇り、当社の成長を維持するための重
要な「堀」でもあります。

知的財産制度の変更は必要だと思いますか？

当社は1997年から特許の申請を行っています。特許の
申請は時間がかかる煩雑なプロセスです。また、知的
財産権の権利行使基準は世界中で揺らいでいます。多
くの小企業にとっては、費用も障壁です。特許取得の費
用は高額で、投資に対するリターンが直ちに目に見え
る形で得られるとは限りません。

知的財産制度をより即応性があり効率的なものにする
ために、多額の投資が必要だと思います。また、権利行
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地球外経済を支える
宇宙空間の商標
著者: Clark W. Lackert氏、 
Carlton Fields社株主、米国ニューヨーク
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1950年代後半から1960年代にかけて
米国と旧ソ連が繰り広げた有名な「宇
宙開発競争」以来、宇宙開発は探査
から商業利用へと進化しています。
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地表から離れた場所での商業活動が、高度約2,000キロの地球
低軌道、月、そして火星で拡大しています。この重要な局面で、現
在は法的に「誰の物でもない」宇宙における法的規制の空白を埋
める必要性は、ロケットが打ち上げられるたびに高まっています。

例えば、宇宙空間における商標については、何十年も議論され
ていますが、宇宙旅行が始まった1957年から進展がありません。
現在は複数の国が宇宙空間を移動し、地球軌道上のホテルや月
および火星での都市の建設が計画されています。こうした中、地
球外が無秩序状態に陥ることを回避するために、宇宙空間の商
標に関する法制度を早急に整備する必要があります。

本稿では、現在の法的状況、ワーキングモデルの原則とパラメー
ターに加え、このプロセスでWIPOが果たすことのできる重要な役
割について説明します。国際条約と国内法で設定された権利は、
裁判所、契約、仲裁、調停を通じて行使される必要があります。こ
こでは商標のみを検討しますが、これらの原則は特許、著作権お
よびその他の知的財産	(IP)	権にも適用することができます。

現在の状況:  探査から商業利用へ

宇宙空間ではすでに競争が激化しています。人類初の宇宙旅行
を行ったロシア連邦および独立国家共同体の一部の構成国	(旧ソ
連)	と米国は、1950年代後半から1960年代にかけて宇宙開発に
乗り出しました。これが有名な「宇宙開発競争」です。現在はこう
した国々に、中国、欧州宇宙機関	(ESA)	、インド、イスラエル、日
本などが加わっています。

エジプト、インドネシア、イラン、マレーシア、パキスタン、韓国、サ
ウジアラビアなどでは新しい宇宙計画が進められています。さら
に、民間セクターによる宇宙飛行も増えており、ヴァージン・ギャ
ラクティック、スペースX、ブルーオリジンなどの企業が、国際宇
宙ステーション	(ISS)	およびその後継機などの政府間の取り組み
と連携して、活動を活発化させています。

2021年はなぜ1957年と違うのでしょうか。宇宙開発には、政府
から官民パートナーシップ、民間へという大きな流れがあります。
つまり、宇宙開発は探査から商業利用へと発展しています。もち
ろん地球上の国々は宇宙探査を続けるでしょうし、宇宙探査は
全人類に恩恵をもたらすと一般に考えられています。しかし、も
はや地球外で実際に起きていることを看過するわけにはいきま
せん。
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宇宙空間に対する既存の国際的アプローチ

宇宙空間における物理的資産	(宇宙船や衛星など)	の
法的地位は、国連、二国間および多国間の協定、国お
よび政府間の宣言、国際委員会のイニシアチブ、非政
府組織による研究などで繰り返し取り上げられてきた
テーマです。しかし、無形資産、とりわけ知的財産の法
的地位については、国際的な合意が得られていません。

国際的に認められた地球と宇宙空間との境界線は、地
球の平均海面から高度100キロメートルに引かれた
「カーマン・ライン」ですが、地球と宇宙空間の境界を
定めるという考え方は、広く受け入れられてはいません。
例えば、米国は一貫してそうした境界線を認めず、宇宙
物体またはその構成要素に関して宇宙空間で行われ、
使用され、あるいは販売された宇宙空間の発明に対し、
米国の管轄権または管理下で自国の特許法を適用して
います。

現在は複数の国が宇宙空間を移動し、地球軌道上のホテルや月および火星での
都市の建設が計画されています。こうした中、地球外が無秩序状態に陥ることを回
避するために、宇宙空間の商標に関する法制度を早急に整備する必要があります。
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国連宇宙条約 (1967年)

「月その他の天体を含む宇宙空間の探査および利用
における国家活動を律する原則に関する条約」	(1967
年)	は、独立国による宇宙の探査・調査活動に対処する
ために起草されました。この条約の目的は、そうした
活動が「すべての国の利益のために」行われるように
し、「全人類に認められる活動分野」とすることです。こ
の集団的な精神は、宇宙空間に関するその後の条約で
も共有されています。したがって、財産所有と領土統治
に関するパラメーターは、こうした合意には欠如してい
ます。この条約は、宇宙空間が主権の主張によって	(す
なわち使用、占拠またはその他のいかなる手段によって
も)	国家による取得の対象とならないことを明記してい
ますが、商取引を規制する方法として、商標の保護に対
応するようこの条約を適応させることができるでしょう。
この条約を反映した新しい合意として、宇宙探査に関す
る基本原則を定めた「アルテミス協定」が2020年10月
に締結されました。		
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国連宇宙救助返還協定 (1968年)

「宇宙飛行士の救助及び送還並びに宇宙空間に打ち上げられた物体の返還に関する
協定」	(1968年)	は、ある国家の人または財産が別の締約国によって発見された場
合に、当該国に確実に返還されるようにするため、国連によって批准されたものです。
この協定は、宇宙飛行士を安全に送還させることを主な目的としていますが、(1)	宇
宙空間から救出した、(2)	宇宙空間から落下し、別の国の領土に着地した、あるいは	
(3)	宇宙空間から落下し、公海で発見された財産の返還を義務付ける規定も盛り込
まれています。

国連宇宙損害責任条約 (1972年)

「宇宙物体により引き起こされる損害についての国際的責任に関する条約」	(1972
年)	には、物理的財産に関する明確な紛争解決規定があり、宇宙空間での活動に適
用される、知的財産権の権利行使制度の土台になると考えられます。具体的には、当
該「打ち上げ国」に損害責任を負わせ、(i)	宇宙物体の打ち上げを行う、または行わせ
る国、および	(ii)	宇宙物体が打ち上げられた領域または施設に基づいて、各国が「打
ち上げ国」の権利を主張できることを規定しています。この条約は、ある特定の打ち
上げで関係を共有していることを根拠に、1つの物体について複数の国が「打ち上げ
国」に分類されることを認めており、連帯および分担責任の主張、ならびに従来のコ
モン・ロー上の不法行為損害の仕組みに類似する寄与責任の主張を認めています。

国連宇宙物体登録条約 (1975年)

「宇宙空間に打ち上げられた物体の登録に関する条約」	(1975年)	は、宇宙空間に打
ち上げられた物理的物体の正式な記録システムを確立することで、管轄をある程度
明確にしています。ここでは、商標登録と関連する可能性があります。

国連月協定 (1979年)

「月その他の天体における国家活動を律する協定」	(1979年)	は、月およびその他の
惑星または宇宙の地表における活動に焦点を当てています。この協定は、月において
モノやサービスの取引が発生した場合に、モノやサービスの流れを規制・管理するた
めの枠組みとなる可能性があります。例えば、輸出	(ある国の月施設からの出発)	時と
輸入	(別の国の月施設への到着)	時に管轄が確定するでしょう。

国際宇宙ステーション (ISS) 協定 (1998年)

「国際宇宙ステーション政府間協定」は、国際宇宙ステーション	(ISS)	内で行われる
活動に現在参加している15カ国により署名されています。この協定は、参加国が管
轄権をISSに拡大し、これによりISSの別々の加圧モジュールに対応する国別ゾーン
の設置を認めています。ISS協定は、知的財産の保護を目的に掲げた初めての協定で、
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すべての国は、人類の宇宙への旅を妨げることなく 
宇宙空間における商標その他の知的財産権を保護し、 
権利を行使するための、バランスの取れた秩序ある 
仕組みから恩恵を受けることになるでしょう
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特許および営業秘密の従来の保護に加え、表示手続き
まで規定されています。管轄は知的財産に関連する活
動の場所によって決定され、具体的には、所定の時刻
に国の特定のISS活動の管理下にあるポッドまたは特
定のエリアになります。

海洋法

公海に関する国際法および国際慣習は、宇宙空間にお
ける活動を規制するための理想的なモデルとして、し
ばしば引き合いに出されます。これは、海にはいずれ
の国の主権も及ばないためです。最も広く知られてい
るのが「海洋法に関する国際連合条約	(UNCLOS)」	
(1982年)	です。この条約は、内水、領海	(基線から12
海里までに対する国の管轄権)、税法、入国管理法、環
境法、関税法が執行される接続水域、および天然資
源の利用をめぐり激しい対立が生じている200海里の
「排他的経済水域」の概念に基づいて、海の「領土」を
定めています。

知的財産と宇宙空間に関する国際的な議論の機は熟
している

上述のとおり、国際連合の協定や宣言、各国政府によ
る合意や法制などの形で、宇宙空間の物理的財産に

宇宙空間での商業活動が拡
大する可能性を考えると、各
国政府が既存の知財保護
を宇宙空間に拡大するため
の明確なロードマップを検
討する機は熟しています。
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関する様々な法律が存在しています。これらの法律は、
宇宙空間における商標の規制に関する有益な基礎とな
る可能性があり、国内法、国際慣習、国際条約、国際
専門機関と組み合わせて、規範やプロセスを制定する
ことができるでしょう。宇宙空間での商業活動が拡大す
る可能性を考えると、各国政府が既存の知財保護を宇
宙空間に拡大するための明確なロードマップを検討す
る機は熟しています。最初のステップとして考えられる
のは、WIPOによる2004年の優れた調査「Intellectual	
Property	and	Space	Activities	(知的財産と宇宙活動)」
を更新し、この調査の発表以降大きく変化した2021年
の状況の分析を追加することです。また、行動計画を
実施する方法について、具体的な提言をこの調査に盛
り込むこともできるでしょう。次のようなアプローチが
考えられます。

アプローチNo. 1:  マドリッド協定議定書の拡充

商標の保護を宇宙に拡大するための最も簡単な方法
は、現行のマドリッド協定議定書を利用することです。
マドリッド協定議定書はWIPOが運営管理し、現在の
加盟国は109カ国で、125カ国を対象としています。新
しいプロトコルを条約に追加し、加盟手続き	(第14条)	
を改定して宇宙空間におけるエリアを管轄にすること
ができるでしょう。そのようなプロトコルは、商標の
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保護を地球の軌道、月、火星に拡大することができ、各加盟国はこれを承
認または却下することができます。このプロトコルは「工業所有権の保護
に関するパリ条約」	(1883年)	に反映させる必要もあるでしょう。逆に、こ
の新しいプロトコルは、参加国が地球に関して利用できる保護を地球外に
拡張することも可能です。例えば、インドが「標章の国際登録に関するマド
リッド協定議定書」の下で付与された権利を、地球を周回するインドのホテ
ルに拡大することを宣言することが考えられます。

アプローチNo. 2:  商標保護のための新しい条約

もう1つの選択肢は、ISS条約の知的財産セクションのような、商標を対象
とする新しい条約を制定するか、上述した既存の条約を修正して、地球外
の商標を含めることです。そのような条約は、商標その他の知的財産権の
地球外での利用に関して、保護の範囲を明確にし、裁判所や仲裁委員会に
よる審査など、適切な執行の仕組みを規定することができます。上述の条
約の一部は、すでに物理的財産を保護しており、単に修正するだけでよい
場合もあるでしょう。

WIPO仲裁調停センターの役割

新しい権利が設定された場合、その権利はどのように執行することがで
きるでしょうか。宇宙空間で機能する裁判制度の確立は非常に大きな課
題ですが、比較的容易に達成できる現実的な解決策もあります。地球の
領土に関しては、準拠法および裁判管轄の選択条項、調停、仲裁は直ちに
発効します。WIPOが作成した「ドメイン名紛争統一処理方針	(UDRP)」は、
インターネットのドメイン名に関する紛争を裁判所での訴訟を行うことな
く解決するもので、物理的な実体がない場合の紛争処理制度の好例です。
WIPO仲裁調停センターは、UDRPに基づいてサービスを提供する主要な
機関で、「サイバー空間」以外に特定国の管轄地がない仮想のオンライン・
パネルを頻繁に組織し、ドメイン名紛争の裁決を下しています。

まとめ

世界は21世紀版の「新たな狂騒の20年代」に入り、地球の軌道、月、火星
について、少なくとも基本的な知的財産の枠組みの設定が必要になるで
しょう。最初のステップとして考えられるのは、政府間組織によるハイレベ
ルな研究の実施です。WIPOはそうした研究を行う理想的な組織と言える
でしょう。次のステップでは、マドリッド協定議定書を改定するか、商標に
特化した、または知的財産全般を対象とする新しい条約を制定することが
考えられます。すべての国は、人類の宇宙への旅を妨げることなく宇宙空
間における商標その他の知的財産権を保護し、権利を行使するための、バ
ランスの取れた秩序ある仕組みから恩恵を受けることになるでしょう。
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トルクメニスタンの若手起業家であるEldar	Rizayev氏は、産業および家庭廃棄物による環境
汚染への対策が急務となっていることを認識し、ゴミを経済的に利用価値のある製品を製造す
るための二次原料に変える方法を探っています。特に、擦り切れたタイヤなど、プラスチックお
よびゴム製廃棄物の変換に重点的に取り組んでいます。

問題の技術的特質

新しい製品を製造するための二次原料として廃棄物を再利用することは、困難を伴いますが
魅力的なソリューションです。ゴムの廃棄は特に厄介です。屑ゴムの分解は非常に時間がかか
り、100年以上かかる場合もあります。しかも、ゴム製品の廃棄は高レベルの大気汚染を引き
起こし、ゴム廃棄物1トンを燃焼させると、250キログラム以上の煤と400キログラム以上の有
毒ガスが発生します。埋立地にある膨大な量の引火性の高いゴム廃棄物は、環境および健康
への重大な問題を引き起こします。また、ネズミなどのげっ歯類や虫の温床となり、その多くは
危険な感染症の原因となります。

100年以上にわたり、使用済みゴム製品を再生利用する試みは失敗を続けてきました。その主
な理由は、ゴム製品が熱を加えても溶けにくい熱硬化性ポリマーでできているためです。した
がって、こうした廃材を、新しいゴム製品を製造するための原料に変えることは、容易ではあり
ません。

トルクメニスタンの
発明者がゴムおよび
プラスチック廃棄物を
低コストでリサイクルする
新しい方法を発見
著者: Gennady Galifanov氏、 
特許弁護士、トルクメニスタン、アシガバット

https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0921344921003542?casa_token=YolzFFi2gR4AAAAA:KmUeTCCKXIwDLrT9-DJcuadFWoDnIyC3Fcu_cYJLXmS-93YljH66iaBJ2iM_EpReJxV5UwzuaA
https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0921344921003542?casa_token=YolzFFi2gR4AAAAA:KmUeTCCKXIwDLrT9-DJcuadFWoDnIyC3Fcu_cYJLXmS-93YljH66iaBJ2iM_EpReJxV5UwzuaA
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政策環境の変化がもたらすゴム廃棄物リサイクルのインセンティブ

これまで、使用済みゴム製品はほとんど焼却されていました。欧州連合は2003年に、埋立指令
1999/31/ECに従って屑ゴムの焼却とタイヤの埋立処分を禁止しました。3年後の2006年には、
屑ゴム	(破砕されたタイヤを含む)	を埋立地に廃棄することも禁止されました。欧州タイヤ・ゴ
ム製造者協会	(European	Tyre	and	Rubber	Manufacturers	Association、ERTMA)	などの団
体は政策担当者と協力し、消費者、ドライバー、および欧州のタイヤ業界を支援する規制環境
の整備に取り組んでいます。

欧州におけるこのような法律の変更を受けて、多くの国が	(廃タイヤを利用して)	ゴム廃棄物
の化学構造を変化させずにゴム粉に変える処理工場を建設しました。ゴム粉は、ポリマー結
合剤	(硬化剤、ポリウレタン接着剤、異相ポリマー)	と混合され、様々な建築資材や路面に使
用されます。しかし、こうした結合剤の使用はコストが高く、廃棄物をその後利用できる製品
に変換する費用が大幅に増加します。そのため、使用済みゴム製品が処理されるペースは、ゴ
ム廃棄物が蓄積されるペースを大幅に下回っています。最近のデータによると、世界全体で毎
年約10億本の廃タイヤ	(約1,700万トン)	が発生し、その75%が埋め立てられています。

この25年間、屑ゴムのリサイクルを奨励する様々な取り組みが実施され、良好な成果を上げて
います。例えば、ノルウェー、セルビア、スイス、トルコおよびEU加盟国は2018年に廃タイヤの
90%以上を回収・処理し、2017年に比べて処理量は約4%増加しました。

最近のデータによると、世
界全体で毎年約10億本の
廃タイヤ (約1,700万トン) 
が発生し、その75%が埋
め立てられています。
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https://eur-lex.europa.eu/legal-content/EN/TXT/PDF/?uri=CELEX:31999L0031&from=EN
https://eur-lex.europa.eu/legal-content/EN/TXT/PDF/?uri=CELEX:31999L0031&from=EN
https://www.etrma.org/
https://www.etrma.org/
https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0921344921003542?casa_token=YolzFFi2gR4AAAAA:KmUeTCCKXIwDLrT9-DJcuadFWoDnIyC3Fcu_cYJLXmS-93YljH66iaBJ2iM_EpReJxV5UwzuaA
https://www.etrma.org/wp-content/uploads/2020/09/Copy-of-ELT-Data-2018-002.pdf
https://www.etrma.org/wp-content/uploads/2020/09/Copy-of-ELT-Data-2018-002.pdf
https://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0921344921003542?casa_token=YolzFFi2gR4AAAAA:KmUeTCCKXIwDLrT9-DJcuadFWoDnIyC3Fcu_cYJLXmS-93YljH66iaBJ2iM_EpReJxV5UwzuaA
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ゴムおよびプラスチック廃棄物の混合: コスト削減の
新しいアイデア

タイヤ生産は世界的に増加が見込まれ、Garne r	
Insights社は、2020年の21億本から2029年には90億
本に増加すると予想しています。このため、タイヤのリ
サイクル市場にはビジネスと成長の機会があります。

こうした機会に加え、ゴムのリサイクル・コストを削
減する必要性と高分子結合剤のコストの高さを認識
したEldar	Rizayev氏は、ゴムとプラスチックの廃棄物
を両方リサイクルし、実用的な製品に変換する新しい
方法を探し始めました。ゴム廃棄物と異なり、プラス
チック廃棄物には熱可塑性ポリマーが含まれています。

Rizayev氏は、ゴム廃棄物 (使用済
みタイヤなど) とプラスチック廃棄
物 (プラスチック製ボトルなど) を混
合・加熱して溶融混合物を作り出す新
しいプロセスを開発しました。溶融混
合物は成形して耐摩耗性と耐久性のあ
る様々な床材を作ることができます。
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熱可塑性ポリマーは再加熱すると溶けるため、再利用
が比較的容易で、様々な実用的な製品を作ることが
できます。

Rizayev氏は、熱硬化性ポリマー	(ゴム廃棄物の特
性で、加熱しても溶けない)	を熱可塑性ポリマー	(プラ
スチック廃棄物の特性で、加熱により溶ける)	と混合
し、その溶融混合物から様々な新しい製品を作り出す
可能性について調査を開始しました。まず、私たちが
普段使用しているプラスチック製ボトルなどの容器か
ら得られるポリエチレンテレフタレート	(PET)	を利用
するというアイデアを検証しました。これは簡単に決
めることができました。というのも、同氏の研究により、
ゴムおよびプラスチック製の家庭廃棄物の80%超が

https://garnerinsights.com/GLOBAL-TIRE-RECYCLING-MARKET-SIZE-STATUS-AND-FORECAST-2020-2026#REQUEST-SAMPLE
https://garnerinsights.com/GLOBAL-TIRE-RECYCLING-MARKET-SIZE-STATUS-AND-FORECAST-2020-2026#REQUEST-SAMPLE
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繰り返しましたが、同氏はゴムとプラスチックの廃棄
物を両方リサイクルするという重要な課題の解決に成
功しました。Rizayev氏の革新的なソリューションは、
産業廃棄物と家庭廃棄物という世界的な問題の解決
に向けた重要なステップとなります。	

この発明の特許

Rizayev氏の研究に対して、トルクメニスタン財務経済
省国家知的所有権局	(State	Service	for	Intellectual	
Property)	(特許番号608、628)	およびユーラシア特許
庁	(ユーラシア特許番号028388、033283)	から特許が
付与されました。現在、Rizayev氏はこうした特許取得
済みプロセスを事業活動に完全に組み入れ、リサイク
ルされたゴムおよびプラスチック製品を大量生産して
います。

新型コロナウイルスの世界的大流行にもかかわらず、
Rizayev氏と14名のスタッフは、1,000万マナト	(約
USD	2,860万米ドル)	を超える製品を製造し販売して
います。Rizayev氏が製造する廃棄物由来の材料に
は、建設会社やスポーツ団体などから旺盛な需要があ
り、これを受けて同氏は科学的研究と実験を続けてい
ます。

技術の使用許諾に熱心な同氏は、すでにロシア連邦の
様々な企業と交渉の初期段階に入っています。財務面
での制約により、Rizayev氏がこうした技術の特許を取
得できた国は限られていますが、財務状況が改善すれ
ば、より多くの国で技術を保護したいと考えています。

Rizayev氏は引き続き、世界の廃材を再利用する新しい
魅力的な機会の開拓に時間とエネルギーを注いでいま
す。コストを削減し、強度と弾性の高い製品	(鉄道の枕
木、海や河川の整流板、電気絶縁体、道路製品、フォー
ムバックカーペット、耐久性の高いスポーツマットな
ど)	を作り出すために、例えばトルクメニスタンのカラ
クム砂漠にあるバルハン砂丘の砂など、新しい材料を
様々な廃棄物と混合する新しい技術が開発段階にあり
ます。

リサイクルされておらず、様々な実用的な製品を作るた
めの貴重な材料となる可能性があることが示されてい
たからです。

同氏の実験は期待を上回る成果を上げました。ゴム粉
と混ぜ、押出機に入れて220～240°Cに加熱すると、粉
砕されたPETは化学反応を起こし、ポリマーとゴムの
混合物が生成されました。これを利用すると、耐摩耗
性と耐久性があり滑りにくい様々な床材	(タイル、薄ス
ラブ、敷物、カーペット、ジムや子どもの遊び場用のマッ
トなど)	を作ることができます。

ゴム粉と高分子結合剤を混合する標準的なプロセスと
異なり、Rizayev氏のプロセスでは、溶けたゴムと溶け
たPETを融合し、有益な性質が追加された新しい混合
物を作り出します。

この共重合プロセスを最適化するために、Rizayev氏は
使用する各廃棄物の特性に合わせてプロセスを調整し、
溶融混合物を作り出します。この混合物は、3つのセク
ションからなる押出機を通って一連の型に入り、様々な
製品を生み出します。

Rizayev氏のソリューションは、非自明的でこれまで知
られていなかった新しい性質を持つ溶融混合物を生
成するという点で優れています。この成功により、ゴム
およびプラスチック廃棄物を実用的な家庭製品や建
設資材に変換するプロセスは、費用対効果が高く効率
的なものとなりました。

Rizayev氏は自身の成功に支えられて、ポリエチレン、ポ
リスチレン、ポリプロピレンなど、供給量の多い他の種
類のプラスチックを利用して屑ゴムをリサイクルする
新しい方法の模索を続けており、同氏の研究に関する
様々な技術調査を終えています。国連環境計画の2018
年の報告書によると、世界のプラスチック廃棄物は
毎年約3億トンに上ると推定され、そのほとんどが埋
め立てられています。Rizayev氏は自身の研究を通じ
て、リサイクルという世界の重要課題の解決に貢献して
います。何世代にもわたり、科学者と発明者は失敗を

https://www.wipo.int/patents/en/
https://www.wipo.int/patents/en/
https://www.reloopplatform.org/unep-report-on-single-use-plastics/
https://www.reloopplatform.org/unep-report-on-single-use-plastics/
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2021年に最も注目されたテクノロジー関連の出来事は、非代替
性トークン	(NFT)	に対する人気の高まりです。NFTは分散型台
帳と暗号通貨の世界で、最近特に関心を集めています。この画
期的な技術は、アートとテクノロジーの世界を席巻しました。

Twitter社のCEOを務めるJack	Dorsey氏は、自身が初めて投
稿したツイートのNFTを250万米ドル相当で売却しました。NBA
は、NBA	Top	Shot	(NBA	momentsと呼ばれるプレー動画の

非代替性トークン 
(NFT) と著作権
著者: Andres Guadamuz氏、 
英国サセックス大学、知的財産法上級講師

非代替性トークン (NFT) の購入により買い手が取得する権利につい
ては、大きな誤解があります。NFTの裏付けとなるアート作品とそれに
伴うすべての権利を取得すると考えている人もいますが、実際に購入する
のは、作品自体ではなく、作品に関連するメタデータに過ぎません。
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https://en.wikipedia.org/wiki/Non-fungible_token
https://en.wikipedia.org/wiki/Non-fungible_token
https://v.cent.co/tweet/20
https://www.nbatopshot.com/
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「唯一無二の」NFT)	を販売していましたが、その価格が急騰しています。デジタル・
アーティストBeepleによるコラージュ作品のNFTは、クリスティーズのオークション
に出品され、7,000万米ドルという驚異的な金額で別の暗号資産起業家に落札され
ました。昔のミーム	(主にインターネットで拡散している動画や画像など)	もオーク
ションで販売されています。胴体が「ポップタルト」というお菓子の形をしたカラフ
ルな猫のアニメ、Nyan	Catの有名なミームは、300	ETH	(イーサリアム・プロトコルで
発行される暗号通貨)	で取引されており、これは本稿執筆時で100万米ドル超に相
当します。ミュージシャンのGrimesも、600万米ドル超のデジタルアート作品を売却
したとされています。

何が起きているのでしょうか。NFTとは何でしょうか。そして著作権はどう関係する
のでしょうか。

NFTの基本

まず、NFTとは何でしょうか。ブロックチェーン技術の活用事例として最も良く知られ
ているのが、資産のトークン化です。ここでのトークンとは、ブログラム可能な価値の
デジタル単位で、デジタル台帳に記録されます。トークンには様々な種類があり、商
品からロイヤルティ・ポイント、株式、コインまで、どのようなものでも表章すること
ができます。

トークンの規格には多くの種類がありますが、最も一般的な規格は、イーサリアムの
インフラを利用するものです。イーサリアムは、ERC20規格を用いてトークンを発行
しており、これが代替性トークンのルールを定めています。代替性のある物は定義上、
売買する品目が何であっても交換可能です。銀、金、原油、穀物などの商品は、一般
に代替性があります。逆に、代替性のない物は、カスタムメイドのシルバー・ネックレ
ス、ゴールドの小像、絵画など、唯一無二のものです。代替性のない物には、ERC-721
と呼ばれる別のトークン規格を使用します。

デジタル作品	(物理的な作品を含みます)	は、写真、動画、スキャンなどデジタル形
式で表現することができ、非代替性トークンに変えることができます。

イーサリアム環境のNFT規格が最初に利用されたのは、Cryptopunks	(クリプトパン
ク)	と呼ばれる一連のピクセル画像のキャラクターで、2017年6月に発表されました。
その後、ミーム、音楽アルバム、デジタルアートなどの作品もNFTに変換されています。

様々なタイプのNFTがありますが、最も一般的なのはメタデータ・ファイルで、この
ファイルには、トークン化の対象作品のデジタル版でコード化された情報が含まれ
ています。作品全体をブロックチェーンにアップロードするタイプのNFTもありますが、
ブロックチェーンへの情報のアップロードはコストが高いため、それほど一般的では
ありません。
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https://onlineonly.christies.com/s/beeple-first-5000-days/lots/2020?SitecoreGUID=%7b93A99F7B-3A26-4CF8-8877-353CAA5429B7%7d&sectionName=highlights_Nav
https://www.theguardian.com/music/2021/mar/02/grimes-sells-digital-art-collection-non-fungible-tokens
https://en.wikipedia.org/wiki/Non-fungible_token
https://en.wikipedia.org/wiki/Blockchain.com
https://medium.com/@medipedia/the-various-types-of-crypto-tokens-26bab8f6622c
https://medium.com/@medipedia/the-various-types-of-crypto-tokens-26bab8f6622c
https://ethereum.org/en/developers/docs/standards/tokens/erc-20/
https://eips.ethereum.org/EIPS/eip-721
https://www.larvalabs.com/cryptopunks
https://www.larvalabs.com/cryptopunks
https://foundation.app/@DisasterGirl/disaster-girl-25046
https://opensea.io/assets/0x557430421f8f3ed0a92aca211f1c05ad7b606288/0
https://onlineonly.christies.com/s/beeple-first-5000-days/lots/2020
https://medium.com/coinmonks/storing-on-ethereum-analyzing-the-costs-922d41d6b316
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最も一般的な種類のNFTは、ブロックチェーンに書き込まれるコードです。このコードは様々
な情報で構成されています。NFTのERC-721規格は、必須の要素とオプションの要素を定めて
います。NFTの最も重要な要素はトークンIDと呼ばれる数字で、トークンの作成時に生成され
ます。次に重要な要素はコントラクト・アドレスで、これはブロックチェーン・スキャナーを利用
して世界中で閲覧できるブロックチェーン・アドレスです。トークンに含まれる要素を組み合わ
せることで、そのトークンIDとコントラクト・アドレスの組み合わせで世界に1つしか存在しない
唯一無二のトークンになります。NFTの中核となるのは、この2つの数字です。しかし、ほかにも
重要な要素が契約の中にあります。その1つが、創作者のウォレット・アドレスで、これはNFTの
創作者の特定に役に立ちます。ほとんどのNFTには、元の作品を見つけるためのリンクも含ま
れていることが一般的です。これは、NFTは作品そのものではなく、何らかの方法で元の作品
にリンクされる唯一無二のデジタル署名であるためです	(表1参照)	。

表1

メタデータの項目

コントラクト・アドレス トークンのメタデータ

0x8c5aCF6dBD24c66e6FD44d4A4C3d7a2 

D955AA ad2

“symbol”: “Mintable Gasless store”,
“image”: “https://d1czm3wxxz9zd.cloudfontnet/

613b908d

0000000000/861932402826187638543675501608353605

31676033165

“animation_url”:””.

“royalty_amount”:true,

“address”:

“0x8c5aCF6dBD24c66e6FD44d4A4C37a2D955AAad2”,

“tokened”

“86193240282618763854367501608353605316760331

“resellable”: true,

“original_creator”:

“0xBe8Fa52a0A28AFE9507186A817813eDC1

“edition_number”:1,

“description”: “<p>A beautiful bovine in the summer sun

“auctionLength”: 43200,

“title”: “The Clearest Light is the Most Blinding”,

“url”:

“https://metadata.mintable.app/mintable_gasless/86193

240

“file_key”:””,

“apiURL”: “mintable_gasless/”,

“name”: “The Clearest Light is the Most Blinding”,

“auctionType”: “Auction”,

“category”: “Art”,

“edition_total”: 1,

“gasless”: true

}

トークンID

86193240282618763854367501

608353605316760331651808345700

084608326762837402898

トークン名
The Clearest Light is the Most Blinding

元の画像
https://d1iczm3wxxz9zd.cloudfront.net/6

13b908d-19ad-41b1-8bfa0e0016820739c/

0000000000000000/861932402

8261887638543675016083536053

1676033165180834570008460832676

2837402898/ITEM_PREVIEW1.jpg

元の創作者

0xBe8Fa52a0A28AFE9507186A817813eD

C14

54E004

画像の出典:  Juliet M. Moringiello氏およびChristopher K. Odinet氏、The Property Law of Tokens (2021年11月1日)U Iowa Legal 
Studies Research Paper No. 2021-44、http://dx.doi.org/10.2139/ssrn.3928901. 許可を得て使用しています。.

https://dx.doi.org/10.2139/ssrn.3928901
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著作権の問題

NFTに関するこれまでの説明を聞くと、著作権のこと
を全く考えないとしても無理はありません。非代替性
トークンのほとんどは、ある作品を使用してコード化さ
れたメタデータ・ファイルであり、その作品は、著作権
保護の対象となる場合もならない場合もあり	(原理上
は、商標のNFTを作成することは可能です)、パブリック
ドメインの作品である可能性もあります。デジタル化で
きるものはすべてNFTに変えることができ、元の作品が
必要とされるのは、トークンIDとコントラクト・アドレス
の固有の組み合わせを作成する、プロセスの最初の段
階のみです。ですから、原則としてNFTは著作権とほと
んど関係がありません。

しかし、著作権保護の観点から、NFTへの関心が高
まっています。その理由の1つは、NFTとして取引されて
いる多くの作品	(アート作品など)	が著作権で保護され
ているためですが、NFTの購入によって何を手に入れる
かが明確でない、という理由もあります。

誤解の広がり

重要な問題の1つは、NFTの買い手が取得する権利に
関して、しばしば大きな誤解があることです。NFTの裏
付けとなるアート作品とそれに伴うすべての権利を取得
すると考えている人もいます。しかし、実際には、作品
自体ではなく、作品に関連するメタデータを購入してい
るに過ぎません。

誤解の原因は、トークンに支払われる金額にもあると
考えられます。ピクセルアートが100万米ドルを超える
金額で売却されれば、購入者が取得するのはコードだ
けではないと考えがちです。

また、NFTの売却を報道する主要メディアの間でも誤
解が増えています。レポーターは多くの場合、売却され
たのは作品自体だと思い込んでいますが、そうではあり
ません。確かに、NFTの買い手がメタデータ・ファイルと、
曖昧な芸術的価値を示す短い数字と文字の列に大金
を払うことは理解しがたいことですが、大半のNFTはそ
ういうものです。

にもかかわらず、一部のNFTに関しては著作権が問題と
なる可能性があります。例えば、何らかのデジタル著作
権管理制度の下でNFTを利用することが考えられます。
大半のNFTは権利の移転を伴いませんが、NFTの売り
手が元の作品の著作権を実際に移転することを申し出
る事例もあります。しかし、これが著作権の移転に必
要な法律上の手続きを順守しているかどうかの判断は、
容易ではありません。例えば英国では、1988年著作
権、意匠および特許法	(CDPA)	に基づく著作権の移転
では、「譲渡人自らまたは第三者を通じて書面で」著作
権を譲渡することが要求されています。NFTがそうした
要件を満たすことができるかどうかは不明です。

他のデジタル著作権管理の下でNFTを使用することは
可能でしょうか。ブロックチェーンが所有権の主張を変
更不能な形で記録し、真正性を検証または判断する手
段としての役割を果たす限り、すべてのNFTは登録の1
形態と捉えることもできるでしょう。しかし、この考え
方はすぐに現実的な問題にぶつかります。特に重要な
点は、テクノロジーに関する十分な知識と適切なツー
ルがあれば誰でも自分のトークンを作成することがで
き、このトークンには著作者が入力するいかなる情報
でも含めることができる、ということです。つまり、誰で
も誤った所有権を主張し、それをブロックチェーンに書
き込む可能性があります。

ライセンスについてはどうでしょうか。理論上は、どのよ
うな種類の取り決めも、コード化してスマート契約にする
ことが可能です。スマート契約は、コードで書かれた当事
者間の合意で、ブロックチェーン上に保存され、変更する
ことができません。ライセンスは著作権により制限され
ていない行動をユーザーに許可する法的文書である、と
考えるのであれば、これもNFTで実現することができます。
ただし、本稿の執筆時点で、主要なNFTプラットフォーム
を調査したところ、暗号化技術を用いたスマート契約ラ
イセンスはNFTの形で発行されていませんでした。かなり
の数のプラットフォームとデータ収集対象プロジェクトが、
いかなる種類のライセンスも提供しておらず、ライセンス
を提供していても、その多くは条件に矛盾があります。

また、著作権侵害の問題も考えられます。自分に帰属
しないNFTを作成することはできるでしょうか。これは

https://twitter.com/RookieXBT/status/1421548360868286464
https://twitter.com/RookieXBT/status/1421548360868286464
https://etherscan.io/address/0xc7cc3e8c6b69dc272ccf64cbff4b7503cbf7c1c5
https://www.stormingtheivorytower.com/2021/06/the-nfts-aura-or-why-is-nft-art-so-ugly.html
https://www.legislation.gov.uk/ukpga/1988/48/contents
https://www.legislation.gov.uk/ukpga/1988/48/contents
https://icoexaminer.com/ico-news/the-man-who-used-the-blockchain-to-lay-claim-to-the-mona-lisa/
https://icoexaminer.com/ico-news/the-man-who-used-the-blockchain-to-lay-claim-to-the-mona-lisa/
https://www.technollama.co.uk/platform-is-law-the-cautionary-tale-of-stolen-nfts
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根拠のない憶測ではありません。すでに、著作権侵害の発生が疑われる事例はいく
つか見られます。NFTのマーケットプレイスをざっと見るだけでも、著作権を侵害して
いる出品が数多くあります。アーティストの中には、自分の作品から無許可でNFTが
発行されているとソーシャルメディアで訴える人もいます。アムステルダム国立美術
館のパブリックドメインの作品でさえ、NFT化されています。著作権侵害が疑われる
ほとんどの事例は、裁判所以外で解決され、通常はオークションのプラットフォーム
からトークンが削除されます。しかし、いずれこうした事例の1つが訴訟に持ち込まれ、
NFTは著作権者の権利を実際に侵害しているか否かという問題が生じるでしょう。

この問題は当初考えられていたより厄介で、その主な理由はNFTの性質にあります。
上述したように、ほとんどのトークンは作品自体ではなく、作品のメタデータであり、
そのようなトークンを作成しても著作権を侵害することはないでしょう。すでに説明
しましたが、非代替性トークンとは専門的に言うと何か、ということを明確かつ正確
に理解することが重要になります。

著作権の観点からすると、NFTの発行は無許可であったとしても著作権侵害になる
とは考えにくいでしょう。NFTは作品そのものではなく、作品に関連して生成された

著作権保護の観点から、NFTへの関心が高まっています。その理由の1つは、NFT
として取引されている多くの作品 (アート作品など) が著作権で保護されているためです
が、NFTの購入によって何を手に入れるかが明確でない、という理由もあります。
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https://www.apollo-magazine.com/basquiat-nft-intellectual-property-copyright/
https://www.apollo-magazine.com/basquiat-nft-intellectual-property-copyright/
https://twitter.com/WeirdUndead/status/1369210982518693888
https://wp.me/pwh3D-3es
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一連の数字であるため、結果として生成されるファイルが、その作品の複製または翻
案とみなされることはないでしょう。

一般に、権利侵害が発生するためには、3つの要件を満たす必要があります。まず、
侵害者が著作者の許可なく排他的権利のいずれかを利用することです。第2に、NFT
と元のアート作品の間に因果関係がある、つまり、権利侵害の可能性がある作品
が、元の作品から直接制作されている、ということです。第3に、作品の全体、あるい
はその大部分が模倣されていることです。NFTがこの3つの要件を満たすことは考
えにくいですが、今後の争点になることは間違いないでしょう。すでに、著作権侵害
の申し立てに基づく訴訟が発生しています。例えば、映画製作会社のミラマックスは、
映画「パルプ・フィクション」に基づくNFTを販売しようとした映画監督のQuentin	
Tarantino氏を、商標侵害、著作権侵害、契約違反で提訴しました。

ある作品の著作者が享受する排他的権利には、作品の複製、発行、貸出、貸与、実
演、翻案、公衆への伝達、およびそのいずれかを行う許可が含まれます。公衆伝達
権のみが、NFTにあるリンクを通じて侵害される可能性があり、そのような場合には
トークンと作品の間に因果関係があります。しかし、NFTは単にコードであり、作品
の実質的な複製ではないことから、こうした権利の侵害にはあたらないでしょう。

ほとんどの場合、著作者は、自身の元の作品に関連するNFTを発行するプラット
フォームに対して賠償請求を行うことによって、無許可の使用に対して法的措置を講
じることができますが、著作者がそうした措置を講じる排他的権利を実際に持って
いるかどうかは不明です。

まとめ

NFTと著作権が互いに影響し合うことは避けられないでしょうが、紛争の大半は
プラットフォーム・レベルで処理されると思われます。市場はすでにゲートキーパー
としての役割を果たしており、創作者が生成したトークンを提供できる場の存在を
奨励することによって、著作権侵害の可能性を取り除いています。それでも、この
市場の性質と多額の利益というインセンティブにより、NFT取引には著作権に関
する紛争が数多く生じる可能性があります。破壊的創造をもたらすテクノロジーは
まだ始まったばかりで、今後の紛争と所有権の主張の展開が注目されます。
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https://deadline.com/2021/11/quentin-tarantino-lawsuit-pulp-fiction-nft-miramax-1234875529/
https://deadline.com/2021/11/quentin-tarantino-lawsuit-pulp-fiction-nft-miramax-1234875529/
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ブランディングの新時代の
到来を告げるデジタル
インフルエンサー

新たなインフルエンサーがソーシャルメディア	(SNS)	を席巻し、最先端の容姿で若い世代を
魅了しています。バーチャルヒューマンと呼ばれるデジタルインフルエンサーが、ソーシャルメ
ディア・マーケティングの世界に新たに加わりました。

2018年、岸本浩一氏と守屋貴行氏はチームを組んで、クリエイティブをベースとした新しい形
態の知的財産	(IP)	を生み出しました。ピンク色の髪をしたimmaと呼ばれる仮想の少女は、ア
ジア初のバーチャルヒューマンです。彼女の名前はいみじくも日本語の「今」に触発されたもの
です。immaは熱狂的な支持を集め、Instagramでは35万人、TikTokでは25万人を超えるフォ
ロワーがいます。

「Aww」という感情を引き起こす

immaの成功をきっかけに、岸本浩一氏と守屋貴行氏は日本初のバーチャルヒューマン企業、
株式会社Awwを2019年に設立しました。同社はアジア市場を視野に入れ、「人々の想像力」
を刺激し、「Aww」と感じてもらうことを目指しています。「当社のストラテジスト、ライター、デ
ザイナーは、行動を変える仕組みを明らかにし、構築し、活性化し、明日のブランドに力を与え
ます」と同社のウェブサイトに記載されています。

岸本浩一氏はコンピューターグラフィックス	(CG)	の専門家で、映画やビデオゲームのCGと視
覚効果の開発を手がけるアニメーション・スタジオ、Modeling	Cafeも所有しています。岸本氏
の長年にわたる人間の容貌と顔認識の研究が、株式会社Awwのプロデュースするバーチャル
ヒューマンの開発の中核となっています。

守屋貴行氏は、大学で経営とマーケティングを専攻した後、プロデューサーとしてテレビコマー
シャルやミュージックビデオなどの制作を手がけました。現在は、株式会社AwwでXR	(エクス
テンデッド・リアリティ)	とバーチャルファッション分野におけるビジネス展開とパートナーシッ
プ構築に重点的に取り組んでいます。

著者: Natalie Humsi氏、WIPOアカデミー

https://www.wipo.int/about-ip/en/
https://aww.tokyo/
https://cafegroup.net/modelingcafe/
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バーチャルヒューマンの市場は急成長しており、
様 な々企業が独自のバーチャルヒューマンを 
開発したり、既存のキャラクターをバーチャル 
ヒューマンに切り替えたりしています

株式会社Awwの共同設立者、守屋貴行氏
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imma (上) はアジア初のバーチャルヒューマンで、 
現在は自身のバーチャルファッションブランドを 
手がけています。
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不気味の谷を越えて

人型ロボットとその派生物は人間にとって不快な感情を引き起こす傾向が
あり、この現象は「不気味の谷」と呼ばれています。バーチャルヒューマンと
呼ばれるデジタルインフルエンサーは、デザインとバーチャルな容姿が次
第に改良され、ますますリアルになっているため、見る人の多くにとってこ
の障壁は取り除かれています。ただし、特殊効果や高品質のCGを使ったア
ニメーションを見て育った若い世代は、バーチャルヒューマンに対するハー
ドルが低く、親しみを感じやすくなっています。

「私は人工知能、仮想現実、その他の様々なプラットフォーム・ビジネスに
ついて調査し、開発してきましたが、ブロックチェーンによって構築される
コミュニティ文化の形成にも力を入れてきました。これは私たちの未来に
影響を与えるでしょう。このコミュニティ文化では、バーチャルヒューマンと
それに関連する知的財産が非常に重要になります」と守屋氏は指摘します。

「既存の概念に基づいて市場やプラットフォームを構築するのではなく、最
も素晴らしいバーチャルヒューマンと知的財産を生み出すことを大切にして
います。知的財産があれば、様々な市場、プラットフォーム、コミュニティに
アクセスすることができます。これが、この分野における知的財産の真の力
だと思います」とも述べています。

バーチャルヒューマンは、アクセスの容易さとクリエイティブな表現に加え、
ブランドのニーズに合わせて調整できることから、世界の一流ブランドの間
でも人気があります。

株式会社Awwは、複数の有名企業と提携しています。例えば、immaは現
在、レノボ社のノートパソコン「Yoga」シリーズのブランド・ムービーに起用
されています。このムービーの中で「若者世代の多様性」を象徴するimma
は、変化を目にし、変化を可能性として再認識したいと思っています。

新型コロナウイルス感染症の世界的大流行の影響で、多くのマーケティン
グ代理店が物理的制約を受け続けており、それに対するクリエイティブな
ソリューションとして、バーチャルヒューマンに対する需要が急拡大してい
ます。

「バーチャルヒューマンの市場は急成長しており、様々な企業が独自のバー
チャルヒューマンを開発したり、既存のキャラクターをバーチャルヒューマ
ンに切り替えたりしています」と守屋氏は説明します。
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戦略的選択

株式会社Awwはブランド・パートナーシップの構築に
あたって対象を厳選し、同社のバーチャルヒューマン
のパーソナリティに合ったコンテンツになるよう注意を
払っています。同社のバーチャルヒューマンは、imma、
彼女の弟のZinn、ファッションデザイナーのAsu、
ファッションおよびビューティーインフルエンサーのRia、
ディズニーのプリンセスから着想を得たバーチャルキャ
ラクターのEllaです。

デジタルインフルエンサーの人気が上昇している状況
を踏まえ、同社は同社のバーチャルヒューマンについて
「MASTER	MODEL®」の商標を日本の特許庁に登録する
ことで、知的財産資産を保護することにしました。商標
を登録して自社のバーチャルヒューマンを保護するとい
う決定は、バーチャルヒューマンに対する需要の高まり
に対応するための重要なビジネス戦略でした。

「当社は現在、開発した技術をパートナーに提供してお
り、当社の強みを可視化するために商標権の取得が必
要でした」と守屋氏は説明しています。

immaは株式会社Awwがプロデュースした最初のバー
チャルヒューマンで、アジア太平洋地域初のバーチャ
ルヒューマンでもあります。immaは非常にリアルな容
姿をしており、強い個性を持っています。東京で開催
された2020年夏季パラリンピックの閉会式で彼女を
目にした方もいらっしゃるでしょう。ソーシャルメディア
のプロフィールによると、immaは「日本の文化、映画、
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Zinnはimmaの弟です。株式会社Awwは2019年に彼を
プロデュースしました。Zinnにはクールでキュートな美し
さがあります。非常にシャイな性格で、ファッションモ
デルとして活躍しています。2020年にPUMA	x	SLYコレク
ションで姉と一緒にモデルとしてデビューしました。

Asuはファッションブランド「NOWEAR」のデザイナー
を務めるバーチャルヒューマンです。彼も2019年にデ
ビューし、人生のモットーは「真実は存在しない」です。
Asuは、日本のインターネット文化から生まれた日本
語の「文字化け」にインスピレーションを受けています。
Asuのブランド「NOWEAR」は非常に人気があり、発売
される商品は数分で完売しています。
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芸術」に興味があります。彼女はポーランドのForbes	
Women誌で「Women	of	the	Year	2020」に選出され、
2021年には日本政府による「クールジャパン・マッチン
グアワード」の奨励賞を受賞しました。現在は、自身の
バーチャルファッションブランドを手がけています。

https://www.jpo.go.jp/index.html
https://www.instagram.com/imma.gram/
https://www.paralympic.org/tokyo-2020
https://www.instagram.com/plusticboy/?hl=en
https://jp.puma.com/jp/ja/select/sly
https://jp.puma.com/jp/ja/select/sly
https://www.instagram.com/asuu.gram/
https://nowear.jp/
https://www.forbes.pl/forbeswomen/lista-kobiety-roku-2020-forbes-women-zobacz-liste-stu-wybitnych-kobiet-mijajacego/0ehy80g
https://www.cjma.go.jp/
https://www.cjma.go.jp/
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Riaも2019年にプロデュースされたバーチャルヒューマンで、美
しさに定評があります。Riaは自身を「Newman」と称し、人間と
バーチャル世界の橋渡しをしています。

ファッションの未来

バーチャルヒューマンのブランド・パートナーシップとAsuの衣
料ブランドに対するファッション業界での評判を足がかりに、株
式会社Awwはバーチャルファッション分野の開拓も始めまし
た。同社はバーチャルファッションを、実際のファッション・サイ
クルに代わるサステナブルなサイクルと考えています。バーチャル
ファッションは、バーチャルヒューマンのデジタル環境を利用し
やすく、バーチャルリアリティを通じてゲームや「デジタル試着方
式」を取り入れています。株式会社Awwは近 i々mmaのバーチャ
ルファッションブランドの立ち上げも計画しています。このブラン
ドはゲーム内スキンと非代替性トークン	(NFT)	のみで利用できる
予定です。

知的財産が株式会社
Awwなどの企業を支援
する詳しい方法につい
て、興味をお持ちですか。

WIPOアカデミーでは、専門能力開
発プログラム、ディスタンス ラーニ
ング コース (遠隔教育コース)、共同
修士課程プログラムおよびWIPOサ
マースクールを通じて、知的財産に
関する知識とスキルの向上を希望す
る人を対象に、年間を通じて機会を
提供しています。

WIPOアカデミーのプログラムに
関する詳細は、www.wipo.int/
academy/en/をご覧ください。
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https://www.instagram.com/ria_ria_tokyo/
https://www.wipo.int/wipo_magazine/ja/2021/04/article_0007.html
https://www.wipo.int/academy/en/courses/professional_training/
https://www.wipo.int/academy/en/courses/professional_training/
https://www.wipo.int/academy/en/courses/distance_learning/
https://www.wipo.int/academy/en/courses/distance_learning/
https://www.wipo.int/academy/en/courses/university_partnerships/
https://www.wipo.int/academy/en/courses/university_partnerships/
https://www.wipo.int/academy/en/courses/summer_school/
https://www.wipo.int/academy/en/courses/summer_school/
http://www.wipo.int/academy/en/
http://www.wipo.int/academy/en/
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『Copyright in the 
Digital Single Market 
(デジタル単一市場に 
おける著作権)』: 本の紹介

著者: Eleonora Rosati氏、* ストックホルム大学知的財産法教授、 
知的財産および市場法協会 (Institute for Intellectual Property and Market Law)  
理事、スウェーデン

*Eleonora Rosati氏は
『Copyright and the Court 

of Justice of the European 
Union (著作権と欧州連合司
法裁判所)』 (オックスフォー
ド大学出版局、2019年) および

『Copyright in the Digital 
Single Market. Article-
by-Article Commentary 
to the Provisions of 
Directive 2019/790 (デジ
タル単一市場における著作
権 DSM指令2019/790の規
定に関する逐条の注釈書)』 
(オックスフォード大学出版
局、2021年) の著者です。

欧州における30年に及ぶ著作権の調和

欧州連合	(EU)	が現在進めている著作権の調和プロセスは、2021年に、開始から30
年の節目を迎えました。ソフトウェア指令91/250は、コンピュータープログラムに適
用される著作権保護の範囲および要件について、EU加盟国の法律を調和させる最
初の試みでした。現在、EU著作権法の枠組みは、著作権および関連する権利の分
野における一連の問題を調和させる13の指令と2つの規制で構成されています。こ
の30年間、EU加盟国に国内法とEU法を整合させることを義務付ける国内著作権法
令の近似化プロセスは、様々な理由によって支持されてきました。その最たるものが、
著作権コンテンツおよび著作権関連サービスに関する域内市場の整備です。

1957年のローマ条約の締結以来、欧州の統合プロセスは域内市場の創設と結び付
いており、域内市場では、物とサービスの移動の自由など、いくつかの基本的な自由
が保障されています。この目的を達成するには知的財産	(IP)	法の調和も必要であ
ることが1980年代に明らかになりました。その後の数十年間、調和に関する議論は、
著作権、商標、意匠権、地理的表示、営業秘密、特許のすべての主要な知的財産権
に及び、いずれも近似化の取り組みの対象となってきました。一部の知的財産権	(た
だし著作権は除きます)	については、このプロセスによってEU全体の権利が導入さ
れ、各国の保護形態と並行し、かつ独立して存在しています。

具低的には著作権に関しては、近年、域内市場を整備する根拠として、EUの取り組
みに対する新たな目的と理由が生じています。特に注目されるのは以下の3点です。

https://ec.europa.eu/environment/archives/guide/part1.htm
https://ec.europa.eu/environment/archives/guide/part1.htm
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第1に、著作権および著作者/権利保有者の高度な保
護を確実にすることです。情報化社会指令	(InfoSoc	
D i re c t i ve) 	 2001/29やエンフォースメント指令	
(Enforcement	Directive)	2004/48などがこれに当ては
まります。

第2に、著作権の改正は競争力を高め、一部のステーク
ホルダーが活動を行う上でEUのシステムがより魅力的
なものになる可能性がある、という考え方です。例えば、
この考え方は2010年代初期に孤児著作物の分野でEU
法を導入する主な推進力となりました	(孤児著作物指
令2012/28)。

第3に、著作権の改正を、公平性の改善と市場の不均
衡および失敗の是正という目的に結び付けることです。
この点は、デジタル単一市場指令2019/790	(DSM指令)	
に関して特に顕著に見られます。

法制化の動きと並行して、欧州連合司法裁判所	
(CJEU)	も、基本的とは言えないまでも、重要な役割を
果たしています。同裁判所は予備判決の付託制度を通
じて、しばしば著作権法の解釈にとどまらず、調和の
限界をさらに押し広げ、場合によっては法律の条文を
超えた解釈も行っています。

CJEUは、「創作性」や「作品」の概念など、著作権保
護の要件そのものを明確にし、形成しています。同裁
判所は、複製、公衆への伝達、頒布などの排他的権利
の構成要素および範囲、ならびに関連する例外および
制限を定義しています。また、各国の取り組みに残され
た余地を明確にし、各国の取り組みのEU法との適合
性についても判断を下しています	(私的複製の分野、ア
ウト・オブ・コマース著作物の活用など)。この豊かな	
(かつ複雑な)	環境こそが、DSM指令が関与し、その役
割を果たす場です。

DSM指令の内容および目的

2015年、当時のJean-Claude	Juncker委員長が率いる

Copyright in  
the Digital 

Single Market
article-by-article Commentary to  

the provisions of Directive 2019/790

eleonor a roSati

4

Cloth: 532 Red BloCking: 917 daRk Blue text: gold

この資料は、EUの著作権をデジタル単一市場に適
合させるために2019年に採択された、法規定を検
討する必要があるすべての人々のための手引書です。

https://eur-lex.europa.eu/LexUriServ/LexUriServ.do?uri=CELEX:32001L0029:en:HTML
https://eur-lex.europa.eu/LexUriServ/LexUriServ.do?uri=CELEX:32001L0029:en:HTML
https://eur-lex.europa.eu/legal-content/EN/TXT/?uri=CELEX:32004L0048R(01)
https://eur-lex.europa.eu/legal-content/EN/TXT/?uri=CELEX:32004L0048R(01)
https://eur-lex.europa.eu/legal-content/EN/TXT/?uri=CELEX:32012L0028
https://eur-lex.europa.eu/legal-content/EN/TXT/?uri=CELEX:32012L0028
https://eur-lex.europa.eu/legal-content/EN/TXT/PDF/?uri=CELEX:32019L0790&from=EN
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欧州委員会は、EUでデジタル単一市場	(DSM)	を実現するための
戦略を発表しました。この目的を達成することで、EUはデジタル
経済における主導的立場を維持し、欧州企業のグローバルな成
長を促進できるでしょう。欧州でDSMを実現するには、広範なセ
クターでいくつかの取り組みが必要になり、EU加盟国全体で著
作権法のさらなる調和を図ることもその1つです。

2016年にDSM指令案が発表され、3年に及ぶ厳しい交渉の末、
2019年春にDSM指令は採択されました。2019年6月7日に発効し
た後、EU加盟各国がDSM指令を国内で実施する法律を制定する
ための2年間の期間が始まりました。

実体的規定に関しては、DSM指令は多岐にわたり、次のような
措置を定めています。

•	 例外および制限をデジタルの国境を越える環境に適応させる
ための措置。この目的のために、DSM指令は、テキストおよび
データマイニング	(TDM)、デジタルでの国境を越える教育活
動における著作物およびその他の保護対象物の使用、文化
遺産の保存について、強制的な例外または制限を導入してい
ます。

•	 ライセンス実務を改善し、コンテンツへのより広いアクセスを
保証するための措置。この目的のために、当指令は、文化遺
産機関によるアウト・オブ・コマース著作物の使用の枠組み、
集中許諾を促進するための措置、ビデオオンデマンド・プラッ
トフォームにおける視聴覚著作物へのアクセスおよび利用可
能性、ならびにパブリックドメインのビジュアルアート作品に
関する規定を提供しています。

•	 著作権市場の十分な機能を確保するための措置。この目的の
ために、当指令は、報道出版者による報道出版物のオンライ
ン利用に有利になるような関連する権利を導入しています。ま
た、有効な例外または制限に基づいて、出版者は第三者の著
作物の使用に対して支払われる対価の一部を受領する権利
がある、と加盟国が定めることを認めています。当指令はさら
に、オンライン・サービスによる保護されたコンテンツの使用
に適用される枠組みを設定し、著作者および実演家の利用
契約における公正な報酬を義務付けています。
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当指令は当指令は、権利保有者の高度な保護の保証、権利処理の簡素化、
著作物その他の保護対象物の利用における公平な競争の場の創出など、
既存の著作権法と同じ目的を掲げています。このような目的は、EU域内市
場を創設し機能させることに結び付いています。さらに、著作権をイノベー
ション、創造性、投資および新しいコンテンツ制作に対する刺激と捉えるイ
ンセンティブ・ベースの視点と、EUが目指す	(欧州共通の文化遺産を前面
に出すなどの方法による)	文化および文化的多様性の尊重・促進にも関連
しています。DSM指令の前文にはこれらに加えて、技術の進展と新しいビジ
ネスモデルやプレーヤーの出現による解釈上の曖昧さを修正し、著作物を
含む物および著作物に基づくサービス、ならびにその他の保護対象物のた
めの、適切に機能する公正な市場を保証する必要性が追加されています。

最も議論の多い規定

DSM指令はいくつかの分野に言及していますが、一部の規定は特に注目を
集め、厳しく吟味されています。

例外と制限に関して言えば、テキストおよびデータマイニング	(TDM)	に関
する規定	(第3条および第4条)	は、欧州における機械学習と人工知能の発
展に資するため、言及に値するでしょう。欧州委員会は、TDMプロセスの
実行に関する法的安定性の欠如が、EUの競争力と科学分野におけるリー
ダーシップを低下させていると考えました。欧州委員会の提言では、研究
機関の利益のためにTDMの例外を認識しただけでした。最終的にDSM指
令の採択につながったプロセスを通じて、この例外は拡大され、受益者に
関する制約なしに、例外または制限が追加されました。

DSM指令は、オンライン・ニュースアグリゲーターのような情報社会サー
ビス提供者による報道出版物のオンライン利用に関して、EUを拠点とする
報道出版者の関連する権利	(第15条)	も新たに導入しています。EUによる
こうした取り組みは、報道セクターの売上減少とオンライン・サービスの出
現によるとされる代替効果という問題に取り組んだ国	(ドイツおよびスペイ
ン)	の経験に続くものです。ただし、こうした国ではあまり成果が上がりま
せんでした。

また、DSM指令の第17条は、複雑な法的責任の枠組みを導入することで「バ
リュー・ギャップ」の解消を目指しています。バリュー・ギャップとは、デジタ
ルユーザーがアップロードするコンテンツ・プラットフォームが保護されたコ
ンテンツの利用により取得しているとされる価値と、権利者に還元される収
益の間にあるミスマッチを指す考え方です。第17条は2つの前提に立ってい
ます。1つは、一部のオンライン・サービスは著作権が制限された行為を直
接的に行っているというもので、もう1つは、DSM指令は、こうしたサービス
の義務と責任に関する法的不確実性を解消する必要があるというものです。
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欧州連合 (EU) が現在進めている著作権の 
調和プロセスは、2021年に、開始から 
30年の節目を迎えました
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現状と次のステップ

本稿の執筆時点で、EU加盟国の中でDSM指令に基づく自国の法律を制定し終え、
2021年6月7日の期限に間に合ったのはごく一部です。期限に間に合わなかった理由
はいくつかあります。新型コロナウイルスの世界的流行によって、第17条に関する欧
州委員会の指針の発表が遅れたことに加え、YouTube/Cyando事件	(C-682/18およ
びC-683/18、2021年6月に判決)	など、CJEUの重要な裁決があったこと、およびポー
ランドが第17条に異議を申し立てたこと	(C-401/19、現在も継続中)	などです。

現在入手できる情報に基づくと、EUの立法機関が2019年に採択したDSM創設のた
めの規定は、EU加盟国によって異なる方法で実施されることになりそうです。確か
に、DSM指令の中には、加盟国に大きな自由裁量を残している規定もあります。その
ような裁量は、そもそも何かをするという選択肢	(例えば第12条および拡大集中許
諾を規定する可能性)	から、実際の権利および規則の内容を決定すること	(例えば
著作者および実演家の契約に関連する第18-23条)	まで、多岐にわたります。とはい
え、DSM指令の中には、そのような広範な自由を公然と想定していない規定もありま
す。しかし、DSM指令に基づく国内法が起草または採択されている場合、裁量権のあ
る規定に関して、加盟国はすでに独自の方向に進んでいます	(例えば第15条と第17
条)。

DSM指令の各規定に関する注釈はなぜ重要か？

DSM指令は複雑な経緯を経ており、その規定と国内法化も複雑です。そのため、
DSM指令の「ストーリー」が採択の時点で終わっていないことは明らかで、「ストー
リー」は始まったばかりです。今後数年にかけて、DSM指令を国内法化する国内規定
の適用に関する訴訟が、CJEUの予備判決に付されるでしょう。過去に他のEU著作
権指令で生じたように、CJEUもまた、様々な国内法化の矛盾と誤りへの対応を余儀
なくされると思われます。

DSM指令に関する文献は増えていますが、私がDSM指令の規定に関して逐条の注
釈書を書く上で目指していたのは、EU著作権をデジタル単一市場に適合させるため
に2019年に採択された法律の規定を検討したい、あるいはその必要がある裁判官、
法律および広報の専門家、研究者、政策担当者、立法者、学生のために、出発点とな
る手引書を作成することでした。DSM指令が国内法およびEU判例法により解釈さ
れ適用されれば、さらに版を重ね、この注釈が今後私自身の職業上の手引書にもな
ることを願っています。

https://ipcuria.eu/case?reference=C-682/18
https://ipcuria.eu/case?reference=C-682/18
https://curia.europa.eu/juris/liste.jsf?num=C-401/19
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